

Incontro Forum per il Governo Aperto

Data: 15 dicembre 2025, dalle 15.00 alle 17.00

Meeting online su piattaforma Zoom

Partecipanti FGA:

1. Agenzia per l'Italia Digitale; Glenda Gentili
2. Associazione della Comunicazione Pubblica e Istituzionale - Compubblica; Leda Guidi
3. Autorità Nazionale Anticorruzione - Giovanni Paolo Sellitto
4. BiPart; Stefano Stortone
5. Dipartimento per la programmazione e il coordinamento della politica economica (DIPE) – Giuseppe Rao
6. Fondaca, Fondazione per la cittadinanza attiva; Emma Amiconi
7. Fondazione Etica; Camilla Turelli
8. Fondazione Etica; Paola Caporossi
9. PAsocial; Marieva Favoino
10. REACT SRL; Lorenzo Segato
11. Regione Emilia-Romagna; Micaela Deriu
12. Regione Liguria; Luca Nervi
13. Roma Capitale - Dipartimento Decentramento, Servizi delegati e Città in 15 minuti - Direzione centrale servizi elettorali e U.O. Partecipazione; Stefano Rollo
14. Scuola Nazionale dell'Amministrazione; Valentina M. Donini
15. The Good Lobby; Federico Anghelè
16. Transparency International Italia; Roberto Giambelli
17. Dipartimento per la Trasformazione Digitale; Matteo Fortini

Assenti:

1. MASE - Ministero dell'Ambiente e della Sicurezza Energetica; Roberta Cafarotti
2. Moby Dick; Paolo Schetter
3. Stati Generali dell'Innovazione; Fulvio Ananasso
4. Regione Puglia; Maria Morena Ragone
5. Consiglio Nazionale dei Giovani; Anna Tafuri
6. Monithon; Luigi Reggi

Partecipanti DFP:

Luca Romanini, POC OGP

Altri partecipanti OSC:

Leonardo Ferrante, Libera

Partecipanti Formez:

Laura Manconi, Monica Tarquini

Agenda lavori

15.00	Apertura lavori Comunicazione REACT: follow-up "proposta REACT per OGP" licenziata dal FGA in occasione del OGP Global Summit
15.30	Progetto Helen Darbishire: calendario e contenuti webinar
16.00	Prosecuzione progetto HD Formez
16.10	Definizione di un percorso per il passaggio al nuovo NAP e al nuovo Forum
16.30	Varie ed eventuali

ARGOMENTI TRATTATI

L'incontro si apre con il saluto delle Portavoce e la approvazione dell'ordine del giorno.

1. Follow-up "proposta REACT per OGP" licenziata dal FGA in occasione del OGP Global Summit

Lorenzo Segato (React) ha presentato un aggiornamento sulla proposta di creazione di una partnership operativa tra PA e società civile, che ha ricevuto feedback positivo dal coordinamento europeo di OGP, con particolare apprezzamento per la proposta operativa del Patto di valore pubblico che espande i concetti di patti d'integrità, contenuta nel documento presentato a OGP. Si segnala inoltre l'opportunità di considerare lo sviluppo di azioni a livello locale per il prossimo Piano d'azione nazionale, con l'obiettivo di creare buone pratiche innovative a livello nazionale che possano essere poi condivise internazionalmente. A valle di questa conferma di interesse da parte di OGP l'iniziativa sta procedendo e si stanno raccogliendo le adesioni formali da parte delle amministrazioni pubbliche di livello locale. Valentina Donini, portavoce FGA ha sottolineato l'importanza di mantenere la proattività dell'Italia in questo particolare momento storico e ha espresso interesse per la proposta di prevedere un'azione dedicata per il prossimo piano d'azione nazionale. Con riferimento alla parte di documento relativa al coinvolgimento di soggetti privati, ritenuta non prioritaria da parte del coordinamento OGP, Lorenzo precisa che non sarà sviluppata ulteriormente. Valentina, con riferimento al tema della restrizione dello spazio civico, condivide il link al [rapporto di monitoraggio Civicus](#) che mostra un declassamento dell'Italia dal "spazio civico limitato" a "spazio civico ostruito", un campanello d'allarme che deve motivare ancora di più ad agire per contrastare questa deriva.

2. Progetto Helen Darbshire: calendario e contenuti webinar

Leonardo Ferrante (Libera) presenta la proposta di ciclo di 6 incontri di un'ora e mezza ciascuno, concentrati sul tema dello spazio civico e diritto di sapere emerso in occasione del precedente incontro del FGA e in coerenza con quanto enunciato dalla Carta di Vitoria-Gasteiz. Gli incontri sono progettati prevedendo una alternanza tra parte teorica e laboratoriale, con l'obiettivo di contribuire a sviluppare competenze istituzionali e civiche. Gli incontri dovrebbero svolgersi ogni 15 giorni, dal 21 gennaio al 2 aprile. Leonardo chiede a tutti i componenti l'FGA di esprimere la propria disponibilità a contribuire all'attività ciascuno con le proprie competenze. Su questo punto, interviene Federico per ricordare l'importanza di informare e coinvolgere le organizzazioni della Community con inviti mirati per assicurare la presenza agli incontri.

I componenti dell'FGA si confrontano sulla tempistica del ciclo di incontri presentato da Leonardo, in particolare della opportunità di slittamento dell'avvio dal 21 alla settimana dopo la riunione del FGA programmata per il 28 e 29 gennaio.

Il documento con la proposta di ciclo di incontri sarà condiviso con i componenti del FGA ed è aperto alla raccolta di disponibilità di tutti gli altri attori potenzialmente speaker. Federico informa inoltre che dovrà essere finalizzato entro la fine dell'anno, per iniziare le attività alla ripresa a gennaio dopo la pausa festiva. Per quanto riguarda la platea di destinatari, l'FGA concorda sul fatto che possa essere aperto a tutti i soggetti interessati anche all'esterno della Comunità di pratica OG.

3. Prosecuzione progetto HD Formez

Luca Romanini conferma che l'iter autorizzativo per la ripresa dell'attività del progetto Opengov si è completato e che Formez sta procedendo con le procedure per la selezione delle risorse da impegnare nelle attività.

4. Definizione di un percorso per il passaggio al nuovo NAP e al nuovo Forum

Marieva Favoino presenta una proposta di timeline per il processo di co-creazione del settimo piano d'azione nazionale 2026 - 2028, che tiene conto degli standard OGP e delle indicazioni contenute nei report di valutazione dell'IRM. Il percorso dovrebbe avviarsi con l'annuncio del processo tra dicembre 2025 e gennaio 2026, seguito da una fase di consultazione pubblica tra febbraio e marzo 2026 e una fase di co-creazione e redazione effettiva tra aprile e maggio 2026. A giugno dovrebbe poi svolgersi la consultazione finale sul testo in bozza del settimo NAP quindi la finalizzazione del documento da adottare entro agosto 2026. I componenti FGA concordano sul fatto che il processo rispetti gli standard IRM per la partecipazione e la co-creazione,

con particolare attenzione alla tracciabilità e alla pubblica documentazione del processo. Valentina Donini solleva il dubbio che l'avvio anticipato del processo di co-creazione durante l'attuazione del 6NAP possa ostacolare una piena partecipazione delle organizzazioni responsabili degli impegni. Marieva chiarisce che di fatto la prima attività prevista sarebbe la consultazione programmata per febbraio-marzo, dedicata a individuare le priorità di azione non gli impegni. Sulla sovrapposizione temporale tra la chiusura del sesto NAP e l'inizio del nuovo piano d'azione nazionale, Michela Deriu interviene suggerendo di avviare il processo di co-creazione negli ultimi due mesi del 6NAP e presentare il nuovo piano nei primi mesi di autunno 2026 invece che in agosto 2026, anche per evitare di concentrare le attività che impegnano le amministrazioni pubbliche nel periodo estivo. Valentina concorda sulla proposta, sottolineando come già ora si registrino difficoltà nel mantenere coinvolte le organizzazioni responsabili dell'attuazione impegni e in particolare per rispettare la periodicità degli incontri. A questo proposito Marieva propone di eliminare dal set di indicatori per la valutazione degli impegni, il numero di incontri realizzati dai team.

Con riferimento invece al ruolo del FGA, Federico Anghelè richiama l'attenzione sul fatto che il mandato termina a marzo 2027, in una fase quindi di avvio dell'attuazione del settimo NAP e che il nuovo Forum si troverebbe con un piano d'azione al cui processo di co-creazione non ha partecipato. Sul tema, Valentina Donini ricorda che il Forum è nato come impegno all'interno del 5NAP e che per il vincolo dei due mandati, la maggior parte degli attuali componenti non potrebbe fare parte del nuovo. Si discute quindi anche della ipotesi posticipare il termine delle attività del 6NAP o di avviare il processo di co-creazione del settimo dopo la conclusione del sesto. del Forum attuale.

Marieva Favoino evidenzia che quello che si prospetta è uno scenario nuovo rispetto al passato, il Forum in carica si trova a dover chiudere un NAP e accompagnare la co-creazione di un nuovo Piano non potendone poi seguire la fase di attuazione. Propone di continuare a ragionare sulle diverse ipotesi ma considerando strategicamente di andare in continuità, senza interruzioni tra un NAP e il successivo.

Leda Guidi solleva un tema di metodo sul processo di co-creazione, per garantire il più possibile l'ascolto verso gli attori PA e OSC nella co-creazione del NAP. Marieva ricorda che le organizzazioni nel FGA sono all'interno della Community e che hanno quindi la possibilità anche al di fuori del mandato attuale nel Forum, di esprimere proposte, contribuire al processo di co-creazione e collaborare nella attuazione degli impegni che saranno inclusi nel nuovo NAP. Invita l'FGA ad attivarsi maggiormente per animare la Community e fare scouting tra le organizzazioni per identificare competenze e coinvolgerle nel processo di co-creazione del nuovo NAP. Micaela propone che le organizzazioni nel FGA utilizzino l'ultima fase del ciclo di vita del 6NAP per attività di ingaggio mirate rivolte a PA e OSC al fine di individuare organizzazioni disponibili a svolgere un ruolo attivo nella co-creazione e attuazione del nuovo NAP. L'FGA concorda di lavorare individualmente condividendo delle proposte e di finalizzare una decisione su quando avviare il processo di co-creazione del settimo NAP in occasione della riunione in presenza del Forum programmata per il 28-29 a Roma.

Con riferimento al nuovo Forum, interviene Luca Romanini (POC OGP) sollevando l'esigenza del DFP di poter partecipare in qualità di membro effettivo, previa modifica del Regolamento di funzionamento ed evidenziando che nel contesto attuale, l'assetto finora vigente deve essere modificato per consentire un maggiore coinvolgimento dell'attore istituzionale di riferimento.

5. Varie ed eventuali

Marieva interviene per segnalare che le nuove Linee Guida per la redazione dei PIAO di imminente rilascio da parte del Dipartimento, dovrebbero contenere un riferimento al piano d'azione nazionale per il governo aperto. Su questo punto intervengono Micaela Deriu e Luca Nervi, precisando che i principi del governo aperto sono richiamati nel testo delle Linee guida allo scopo di dare evidenza dell'importanza che i PIAO siano redatti con modalità partecipative e con il coinvolgimento degli stakeholder. Luca Nervi propone inoltre al FGA di organizzare nei primi mesi del 2026 un webinar rivolto alle PA per una illustrazione operativa (toolkit) su come rendere il PIAO partecipato, idea che è stata accolta positivamente dal gruppo. Su questa iniziativa si registra l'interesse di Micaela Deriu per Regione Emilia-Romagna, a collaborare alla costruzione di un toolkit dedicato per il PIAO partecipato. Valentina Donini chiede a Luca Romanini se il DFP può supportare l'organizzazione del webinar, in qualità di attore di riferimento sia per i PIAO che per l'iniziativa OG.

Paola Caporossi interviene per un aggiornamento sulle attività del gruppo di lavoro costituito presso il DARA,

comunicando che è stato elaborato un prototipo di PIAO semplificato e digitalizzato che si sta testando con vari enti locali. Lorenzo Segato interviene per appoggiare la proposta avanzata da Luca Nervi e segnalare che ci sono diverse città che stanno lavorando per un maggiore coinvolgimento e partecipazione degli stakeholder su questi temi (ad es. contenuti della sezione Amministrazione trasparente dei siti istituzionali) e per rendere più accessibile il PIAO ai soggetti con disabilità.

Stefano Rollo interviene per chiedere aggiornamenti sulla presentazione delle Linee guida sulla partecipazione, il cui testo è stato inviato al DFP per una valutazione. Luca Romanini ricorda che è l'Ufficio UISC a seguire questa attività e si resta in attesa di un riscontro auspicabilmente a gennaio. Riguardo il prossimo incontro in presenza del FGA programmato per il 28 e 29 gennaio 2026, Luca Romanini manifesta la disponibilità del DFP ad ospitarlo presso la sede del DFP e si impegna a verificare internamente la effettiva fattibilità. Valentina Donini chiede notizie sulla possibilità di poter avere il supporto da parte di stagisti da parte della Università Bocconi come avvenuto in passato, per la gestione delle comunicazioni e il presidio delle attività che coinvolgono il POC e l'FGA. A questo riguardo, Luca precisa di non avere ricevuto dal precedente POC indicazioni circa la procedura da seguire e Valentina si rende disponibile a trasferire le informazioni in suo possesso al fine di poter riattivare i contatti.

Alcuni dei componenti il FGA segnalano l'impossibilità a partecipare in presenza, in particolare Regione Puglia e Regione Emilia-Romagna. Anche ai fini dell'organizzazione dell'incontro, le Portavoce sottolineano l'importanza di poter disporre di un quadro aggiornato dei referenti delle organizzazioni elette nel FGA e chiedono a PA e OSC di ricevere comunicazione formale con i nominativi dei referenti autorizzati a partecipare agli incontri periodici in caso di indisponibilità da parte del primo rappresentante.

Infine, Valentina Donini ricorda che il FGA si era già espresso sulla necessità di condurre una nuova elezione suppletiva per individuare un nuovo rappresentante per la componente OSC del Forum, in sostituzione della organizzazione Moby Dick. Comunica che la sessione di votazione è programmata per il 17 dicembre, le candidature ricevute sono state 8.